

LE PALMARÈS DE 2021 du statisticien en chef

La dernière année a été marquée par des défis incroyables, ici au pays et ailleurs dans le monde. Mais elle a aussi mis en évidence notre résilience et notre capacité à nous relever, à nous adapter et à être innovants. Alors que les Canadiens continuent d'être confrontés à l'incertitude et de ressentir les effets persistants et profonds de la pandémie, Statistique Canada s'est engagé à mesurer rapidement et avec exactitude les changements observés afin de fournir des données de grande qualité pour éclairer les décisions des entreprises, des chercheurs, des universitaires, de tous les ordres de gouvernement et des particuliers.

4,7 % Plus haut taux d'inflation en près de 20 ans

1

L'inflation des prix à la consommation a atteint 4,7 % en novembre, l'Indice des prix à la consommation ayant affiché sa plus forte hausse d'une année à l'autre depuis février 2003. Les Canadiens ont payé davantage pour l'épicerie et le transport tout au long de 2021, et le prix de l'essence a enregistré une augmentation record.

[Indice des prix à la consommation, novembre 2021; Développements récents de l'économie canadienne : automne 2021](#)



7,5 % Augmentation record des exportations mensuelles

2

Les exportations de marchandises ont atteint 53,4 milliards de dollars en juin, affichant une croissance de 7,5 % (ou +3,7 milliards de dollars) en seulement un mois. Abstraction faite des importantes fluctuations de 2020, cette augmentation a été la plus importante jamais enregistrée. De juin à septembre, et pour la première fois depuis 2014, le Canada a affiché quatre excédents consécutifs au chapitre du commerce de marchandises.

[Commerce international de marchandises du Canada, juin 2021](#)



6,0 % Plus faible taux de chômage depuis le début de la pandémie

3

Le taux de chômage a diminué pour un sixième mois consécutif en novembre pour s'établir à 6,0 %, son taux le plus bas depuis le début de la pandémie. L'emploi total et l'emploi à temps plein se sont également rétablis, et ont excédé en novembre leurs niveaux d'avant la COVID-19.

[Enquête sur la population active, novembre 2021](#)



58,7 % Plus forte croissance à ce jour pour les ventes au détail

4

Les ventes au détail ont atteint 54,6 milliards de dollars en avril, en hausse de 58,7 % par rapport au même mois un an plus tôt. L'ampleur de cette croissance — la plus prononcée jamais enregistrée pour ce secteur — est liée à l'importance des baisses subies au début de la pandémie.

[Enquête sur les marchandises vendues au détail, avril 2021](#)



27,2 % Entreprises s'attendant à une baisse de leurs bénéfices

5

Une enquête menée auprès de plus de 16 000 propriétaires d'entreprise de juillet à août a montré que plus du quart d'entre eux s'attendaient à ce que leur rentabilité diminue au cours des trois mois suivants, tandis que 13,7 % s'attendaient à ce que leurs bénéfices augmentent et 56,5 %, s'attendaient à ce qu'ils demeurent à peu près les mêmes.

[Enquête canadienne sur la situation des entreprises, troisième trimestre de 2021](#)



23,5 % Un nombre sans précédent de travailleurs travaillent encore domicile

6

En novembre 2021, parmi les Canadiens âgés de 15 à 69 ans qui ont travaillé au moins la moitié de leurs heures habituelles, 23,5 % ont travaillé principalement à domicile. À titre de comparaison, en 2016, 7,5 % des travailleurs travaillaient habituellement à domicile. Le travail à domicile pourrait devenir permanent pour certains, puisque 4 télétravailleurs sur 5 ont indiqué qu'ils aimeraient travailler au moins la moitié de leurs heures à la maison une fois la pandémie terminée.

[Enquête sur la population active, novembre 2021; Le travail à domicile au Canada : qu'avons-nous appris jusqu'à présent?](#)



25,0 % Proportion de la population adulte qui a montré des signes de dépression, d'anxiété ou de TSPT pendant la pandémie

7

Au printemps 2021, 1 Canadien sur 4 présentait des symptômes de dépression, d'anxiété ou de trouble de stress post-traumatique (TSPT), et les femmes étaient plus susceptibles que les hommes de dire que leur santé mentale avait souffert.

[Enquête sur la COVID-19 et la santé mentale, septembre à décembre 2020](#)



37,0 % Augmentation du nombre de crimes haineux déclarés par la police pendant la première année de la pandémie

8

Le nombre de crimes haineux déclarés par la police au Canada a augmenté pour atteindre 2 669 affaires en 2020, en hausse par rapport à 1 951 en 2019. Il s'agit du plus grand nombre de crimes haineux en plus d'une décennie. Les crimes haineux déclarés par la police ciblant la race ou l'origine ethnique ont presque doublé, et ils ont été à l'origine de la majeure partie de l'augmentation observée à l'échelle nationale.

[Après cinq années de hausses, le nombre de crimes déclarés par la police au Canada a diminué en 2020, mais le nombre d'affaires de crimes haineux a fortement augmenté](#)



0,4 % Plus faible taux de croissance démographique depuis la Première Guerre mondiale

9

En 2020, à cause de la pandémie de COVID-19, la population canadienne a augmenté au rythme le plus lent depuis 1945 (en nombre) et 1916 (en pourcentage), deux périodes pendant lesquelles le Canada était en guerre. Les décès au Canada ont dépassé les 300 000 en un an pour la première fois dans l'histoire du pays.

[Estimations de la population du Canada, quatrième trimestre de 2020](#)



84,1 % Niveau record de réponse en ligne au recensement

10

La grande majorité des questionnaires du Recensement de 2021 — 84,1 % — ont été remplis en ligne, dépassant l'objectif de 80 % de Statistique Canada. Le taux de réponse global au recensement s'est élevé à 98 %. Les diffusions de données commenceront en février.

[Taux de réponse de la collecte du Recensement de la population de 2021; Diffusions du Recensement](#)

